

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФАКУЛЬТЕТ ФИЛОСОФИИ И СОЦИАЛЬНЫХ НАУК
Кафедра философии и методологии науки

Аннотация к дипломной работе

**ИНТЕРПРЕТАЦИИ ПСИХОФИЗИОЛОГИЧЕСКОЙ ПРОБЛЕМЫ В
КЛАССИЧЕСКОЙ И ПОСТКЛАССИЧЕСКОЙ ФИЛОСОФИИ**

Грико Ольга Владимировна

Научный руководитель:
доцент Новикова Ольга Владимировна

Минск, 2019

Аннотация

Цель дипломной работы – комплексная теоретико-методологическая реконструкция становления и развития психофизиологической проблемы в классической и постклассической философии.

Задачи исследования:

- выявить специфику постановки проблемы «тело и дух» в классической философии и проследить особенности ее эволюции в проблему «сознание и мозг»;
- выделить сущностные характеристики сознания и определить его взаимосвязь с физическим (мозгом) в аналитической философии и философской антропологии XX века;
- исследовать модель сознания в концепциях трансгуманизма и особенности искусственного интеллекта в контексте психофизиологической проблемы;
- изучить перспективы развития философии сознания (современных концепций конструирования сознания).

Объект – классическая и постклассическая философия. Предмет – психофизиологическая проблема в классической и постклассической философии.

Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: введение, основную часть, состоящую из трех глав, заключение, список использованных источников из 55 наименований. Общий объем дипломной работы – 50 страниц.

В первой главе, «От психофизической к психофизиологической проблеме», рассмотрена постановка психофизиологической проблемы Р. Декартом, его критика. Трансформация проблемы «духа и тела» в проблему «сознание и мозг», переход к натуралистическому обоснованию сознания.

Во второй главе, «Развитие психофизиологической проблемы в философии XX века», исследована парадигма физикализма и функциональная модель сознания в аналитической философии. Рассмотрена психофизиологическая проблема в философской антропологии XX века, в частности в концепциях М. Шелера и Х. Плеснера.

В третьей главе, «Современные интерпретации и перспективы решения психофизиологической проблемы», представлены современные теории взаимодействия сознания и мозга в рамках альтернативных моделей сознания, теорий трансгуманизма и искусственного интеллекта.

Область возможного практического применения: результаты исследования могут быть использованы в сфере информационных технологий.

Resume

Purpose of the Diploma is complex theoretical and methodological reconstruction of the formation and development of the psycho-physiological problem in classical and postclassical philosophy.

Goals of the research:

- To identify the specifics of the formulation of the problem “body and spirit” in classical philosophy and to trace the characteristics of its evolution into the problem “consciousness and brain”;
- To single out the essential characteristics of consciousness and to determine its relationship with the physical (brain) in analytical philosophy and philosophical anthropology of the twentieth century;
- To explore the model of consciousness in the concepts of transhumanism and peculiarity of artificial intelligence in the context of a psychophysiological problem;
- To explore the prospects for the development of the philosophy of consciousness (modern concepts of constructing consciousness).

Object of the Diploma is classical and postclassical philosophy. Subject of the Diploma is psychophysiological problem in classical and postclassical philosophy.

The diploma consists of the elements as follows: introduction, the main part (consisting of three chapters), conclusion, list of references of 55 items. The total size is 50 pages.

The first chapter “From the psychophysical to the psycho-physiological problem” considers the formulation of the psycho-physiological problem by R. Descartes and his criticism. Transformation of the problem of "mind and body" in the problem of "consciousness and brain", the transition to the naturalistic justification of consciousness.

The second chapter "The development of the psychophysiological problem in the philosophy of the twentieth century" explores the paradigm of physicalism and the functional model of consciousness in analytical philosophy. The psychophysiological problem is considered in the philosophical anthropology of the twentieth century, in particular in the concepts of M. Scheler and H. Plesner.

The third chapter "Modern interpretations and prospects for solving a psycho-physiological problem" shows modern theories of the interaction of consciousness and the brain in the framework of alternative models of consciousness, theories of transhumanism and artificial intelligence.

Area of implementation of Diploma: the results of the research can be used in IT sphere.